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从社会实践的富矿中提炼 “优质钢”
———著名社会学家邓伟志谈“读”“走”“写”

本报首席记者 杨逸淇 见习记者 陈瑜■

《邓伟志全集 》 出版后 ， 很
多人问 ： “这一千万字是怎样写
出来的？” 从进大学到现在 57 年，

发表了近千万字的文章不算多 。

扣除 “不宜动笔 ” 的年代 ， 能写
出一千万字也不能算少 。 写 ， 是
奉实践之命 、 书本之令而写的 。

那时间呢？

说起写作的时间 ， 是同我这
个人不会生活有关 。 我是用 “三
少” 换来了一个 “多”， 时间多。

少一点拉扯 。 我是用别人串
门的时间来写作的 。 谁都知道 ，

不串门不会成 “亲信”， 不会被重
用 。 我怕成亲信 。 不过 ， 我怕成
亲信的动机是消极的 ， 主要是担
心随着重用而来的是被利用 。 利
用来干好事 ， 是荣幸 ； 利用来干
不该干的事 ， 就难以自拔 。 我出
于观察社会的需要 ， 与左中右切
磋 ， 与三教九流琢磨 ， 但是从不
拉拉扯扯 ， 都不是亲密无间 ， 而
是亲密 “有间”。 “有间” 有一个
缺点 ： 说话没人听 。 不过 ， 这里
有个价值考量 ： 是怕 “说话没人
听 ” 呢 ， 还是怕 “文章没人看 ”？

我更怕后者 ， 不计较 “说话没人
听”。 “亲密 ‘有’ 间” 还有一个
更大的缺点 ： 欠下的人情太多 。

我内疚 ， 深深的内疚 。 但我坚持
“秀才人情纸半张 ”， 对恩人 、 对
引路人用 “纸半张 ” 来表达 ， 送
“纸半张” 比送 2 斤酒要雅。

少一点扯皮 。 我是用别人以
牙还牙的时间来写作的 。 写文章
有个准则： 有的放矢。 “矢” 一
放 ， 就难免引发 “的 ” 出来说
“不 ”。 有人一听 “不 ” 字就跳 ，

就 “复”。 我不是。 我认为与其花
工夫扯皮 ， 不如用这个宝贵时间
从更广更深的理论层次上多写点。

再说， 有人说 “不”， 也是另一种
形式的关心 ， 激励 ， 有时比说
“诺 ” 更可贵 。 就是人家的 “不 ”

不对 ， 那也会促使自己谨慎 ， 谦
虚 ， 发奋 。 何况很多 “不 ” 无不
有合理成分。 还有些 “不”， 是误
会 。 要知道 ， 误会是戏剧性的翻
版。 没有误会就没有多彩的人生。

“日久见人心 ”， 不去纠缠 ， 久了
也能 “见人心”。 不用说， 人不扯
皮是不可能的。 我只好忍住。

少一点娱乐 。 我是用别人打
牌、 看球、 跳舞的时间来写作的。

汉代是足球 （当时称 “蹴鞠”） 最
兴盛的时期 。 我的出生地距离汉
高祖的出生地只有几十公里 。 在
我幼年时 ， 村与村 、 乡与乡仍有
赛足球的风俗 。 但是 ， 外祖父怕
我乐不思 “书”， 不让我出门， 把
我关起来背书 。 因此 ， 我身上的
文体细胞极少 。 很多球星 、 明星
无人不知， 我不知。 卡拉 OK 进来
时 ， 我为了知道什么是卡拉 OK，

去过几次， 后来就 “OK” 了 ， 并
与之 “拜拜 ” 了 。 少娱乐并非没
有乐 ， 我认为书中有乐 ， 学到新
知是乐， 释疑解惑是化苦为乐。

此消彼长 ， 没有那三方面的
“消 ” 就没有写作时间的 “长 ” 。

熟悉我的人知道 ， 我浑身上下没
穿过名牌 ， 饭桌上没有好菜 ， 常
常是十来分钟就吃好一顿饭 。 家
里的摆设也很简单 ， 不必花时间
整理 。 我坚持认为 ， 只有生活简
单化 ， 才能换得知识复杂化 。 再
加上 1958 年我在 《中国青年 》

杂志上看到华罗庚讲运筹学的科
普文章 ， 多少晓得一些用农民套
种、 夹种的道理， 把一天大于 24

小时， 把一年多于 365 天。 最终
就是用这半个多世纪的时间炮制
出了全集的这些已发出的文字 。

其实， 除此以外， 还有 200 万未
曾发表过的文字没有收进去。

一千万字的由来

邓伟志

少一点拉扯 。 我是用

别人串门的时间来写作的 。

少一点扯皮 。 我是用别人

以牙还牙的时间来写作的 。

少一点娱乐 。 我是用别人

打牌 、 看球 、 跳舞的时间

来写作的。

我是用 “三少” 换来了

一个 “多”， 时间多。

新书一览

李湛 张剑波， 《现代科技创新
载体发展理论与实践》， 上海社会科
学院出版社

科学园区 、 众创空间 、 企业孵

化器 、 科技企业苗圃……聚焦于科

技创新载体 ， 由李湛 、 张剑波所著

《现代科技创新载体发展理论与实

践 》 一书 ， 试图建构清晰的理论 ，

回答并指导实践 。 作者指出 ， 现代

科技创新载体是构建国家创新体系

的创新基础设施 ， 是集聚创新要素

推进自主创新的战略高地 ， 是新技

术新产业新业态新模式的策源地 ，

是实施 “双创 ” 战略 、 调整经济结

构的重要依托 ， 是促进创业创新 、

推动经济发展的动力源。

周洛华， 《货币起源》， 上海财
经大学出版社

货币是道德的补丁 。 如此新颖

的货币理论 ， 是中国人民大学重阳

金融研究院副院长周洛华的发明 。

他将新著 《货币起源 》 称为一部探

寻货币起源的 “侦探小说”， 从哲学

与人类社会学的视角探寻货币的起

源以及作为社会经济血脉的货币应

该如何发挥作用 。 本书抛开货币是

“怎么样” 运行的问题和与之相伴的

数学公式， 研究的是人类 “为什么”

会使用货币这一根本问题 。 它像侦

探一样构建一条推理路径 ， 找到人

类进化出货币的起因和动机 ， 并使

得仅有的一些线索和证据串联起来

符合进化论的逻辑。

熊月之 ， 《西风东渐与近代社
会》， 上海教育出版社出版

近代以来 ， 随着资本主义全球

化洪波涌起 、 排空而来 ， 中国被动

卷入 、 被迫认知 、 努力因应 。 在

《西学东渐与近代社会》 一书中， 历

史学家熊月之从思想文化 、 社会变

迁 、 人物取向 、 教育变革等方面 ，

探讨了近代中国在西力东侵的深刻

影响下所发生的巨大变革 ， 重塑对

近代中西交汇下一些人 、 事 、 物的

认识。 本书所解 ， 既是国门洞开初

期国人了解 、 学习西方的进程 ， 也

是在全球化道路上由被动而主动 、

由自在而自觉的不断迈进的过程。

随想录
习近平总书记强调， 哲学社会科学工作者 “要多到实地调查研究”， 哲学社会科学研究要 “立足中国特色

社会主义伟大实践， 提出具有自主性、 独创性的理论观点”。

著名社会学家邓伟志，用“读”“走”“写”概括自己的学术人生。 全国 56 个民族， 他造访过 40 多个； 全世界

190 多个国家， 他去过 60 来个。 他说， 把钱用在哪里， 都不如用在调研上。 在荣休之际， 为鼓励莘莘学子传
承社会学人的治学精神， 胸怀祖国、 心系社会， 他特设立 “邓伟志教育基金”。

日前， 与 《文汇报》 同龄的邓老接受了本报记者专访。

真理是过程， 是进行式。 学问是问出来的， 多问就是求学

文汇报 ： 您的名片上仅仅印着

“读书人 ” 这几个朴素的字 ， 为什

么您对 “读书人 ” 这个称谓情有独

钟呢？

邓伟志 ： 有句名言说得好 ： 读

书就是站在前人 、 巨人的肩膀上向

前看 。 要把学问做好 ， 必须了解前

人和旁人的研究成果 。 书读得越

多 ， 疑问越多 ， 也就越能够做到对

任何国家的学术权威尊重而不迷

信 。 学问是问出来的 。 多问就是求

学 。 我读书是很积极的 ， 夙兴夜

寐 ， 披星戴月地读 ， 在不宜读书的

车上、 飞机上也读。 1960 年冬天下

乡 ， 不便在农民家里读 ， 我跑到几

个坟墓中间 ， 在别人看不到的地方

读 。 我相信 “开卷有益 ”。 我有 24

个书架， 放着乱七八糟的书， 大部分

是文科书， 也有理科的书。 见到书上

有用的 ， 我就抄卡片 （类似电脑下

载）， 如今还保存着一抽屉卡片。

真理是过程 ， 是进行式 。 “学

然后知不足 ” ， 越是读书多的人 ，

越是有学问的人 ， 越能做到虚怀若

谷 ； 越是虚怀若谷 ， 越喜欢继续多

读书。

文汇报 ： 您是如何与书结下了

不解之缘的？

邓伟志 ： 说起与书的关系 ， 我

还有三个特殊经历 ： 一是吃住在图

书馆 。 记得当年有个紧迫的任务需

要查阅大量资料 ， 但孤本 、 珍本书

不许出馆 。 怎么办 ？ 图书馆破例同

意我们住在图书馆里 。 我与另外两

位学者在靠近黄陂路的一排房子里

的一间宽 2 米 、 长 10 多米的怪房

间住了一个多月 ， 夜以继日地看

书 ， 每天晚上 23 时以后到上图对

面的五味斋饭店吃一碗面条 ， 可以

报销 2 毛 5 分钱。

二是印过书 。 上海曾有一家设

备最先进的印刷厂 “海峰印刷厂 ”，

“文革 ” 后恢复高考 ， 考卷就在那

里印的 。 那里的字模最佳 ， 获过

奖 。 我在海峰厂捡过铅字 ， 拼过版

面 ， 笨手笨脚 ， 速度不及排字工人

的 1/10， 深感出书之艰难 ， 深感脑

力劳动与体力劳动应当结合。

三是卖过书 。 我在上海福州

路 、 衡山路 、 淮海路 、 瑞金路的新

华书店当过营业员 ， 还在淮海路 、

华亭路口的一家小新华书店卖过

书 。 书是给读者看的 。 读者是书的

评委 。 顾客来买时 ， 跟他们聊两

句 ： “给谁买的 ？ ” “怎么喜欢这

本书 ？” “为什么不买那本书 ？” 顾

客是上帝 ， “上帝 ” 的回话比答问

卷更真实 。 这些对自己如何写书都

有所启迪。

文汇报 ： 无论是 “把学问写进

群众心坎里 ” 还是 “把论文写在祖

国的大地上 ” ， 都需要从书本走进

实践。 您怎么理解这个 “走” 字？

邓伟志 ： 这个 “走 ” ， 不是走

马观花 ， 不是走红地毯 ， 是要走曲

折坎坷的山路和田间小道 。 我的

走 ， 是走又不是走 ， 常常是摸 、

爬 、 滚 、 打 。 为了考察滇东南的少

数民族 ， 我们有时摸着绳子越过急

流 ， 摸着铁索桥过深谷 ； 在广西柳

城县 ， 我们花了一二十分钟爬过一

块笔直的 30 米高的大石头 ， 终于

见到被称为人类 “叔父 ” 的巨猿化

石 ； 有次为了到云南的麻栗坡看化

石 ， 在哀牢山里骑马爬山 ， 马失前

蹄 ， 我从马头上滚进了山谷 ； 有次

我们穿密林 ， 想不到树上的蚂蟥会

掉进脖子里 ， 结果一个多小时里 ，

彼此打蚂蟥， 要停下来五六次。

文汇报 ： 您说的 “走 ” 就是调

查 ， 是真正的田野调查 。 这对您的

治学研究起到了怎样的作用？

邓伟志 ： 古人说 ： “读万卷

书 ， 行万里路 。 ” 我是捧着一颗求

学的心走进五大洲的 ， 与 162 个国

家的人握过手 、 聊过天 。 全国 56

个民族 ， 我造访过 40 多个 ； 全世

界 190 多个国家 ， 我去过 60 来个 。

绝大部分是自费去的 ， 把钱用在哪

里 ， 都不如用在调研上 。 我 80 岁

退休 ， 退休时我出钱设了个 “邓伟

志教育基金”， 奖励学生田野调查。

世事洞明皆学问 ， 人情练达即

文章 。 走 ， 绝不会白走 。 走是走进

实践 ， 走进理论之源 。 学问就在自

己脚下 ， 只要是有心人 ， 走到哪里

都能发现学问 。 几十年前我去云南

独龙族时 ， 是坐吊索过去的 。 让我

吃惊的是 ， 滑到对面见到独龙族男

人穿的不是短裤 ， 遮羞的不是遮羞

布 ， 而是遮羞木板 。 回上海后 ， 我

向朋友讲起这件事 ， 朋友无法想

象 ， 居然说 ： “木头比布贵呀 ！ ”

如今在电视里看见独龙族兄弟穿上

漂亮的真丝衣服同习近平总书记在

一起 ， 我这个八旬老人忍不住流下

了激动的眼泪。

去年 4 月 ， 我去了世界上最穷

的国家之一玻利维亚 。 当地人的衣

食住行用 、 生长老病死的情况 ， 全

是我们做梦也想象不到的 ， 全是书

本上没见过的 。 生活在海拔 5000

米的印加人怎么御寒 ？ 他们是在床

下养几十只荷兰兔 ， 用荷兰兔的体

温来提高室温 ； 他们做菜没佐料 ，

用小便晒干后的白碱当佐料 ； 他们

洗手没肥皂 ， 还是用上面所说的小

便晒干后的白碱当肥皂。

这些实地走访的经历， 促使我盯

住民生问题不放， 为贫困人口呐喊，

为均衡发展著文。 有人戏称我为 “贫

困社会学家”， 我不但不生气， 反而

以此为荣。 因为我了解国内外的贫困

阶层贫困到何等地步， 便着力提倡民

生社会学 、 贫困社会学 、 贫困文化

学。 我连篇累牍地大讲社会平衡论、

社会张力论、 社会矛盾论。 “没有调

查就没有发言权。” 通过调查做到心

中有数 ， 才能在民生建设中有发言

权， 才能把话说到群众心坎上。

文汇报 ： 迄今为止 ， 您已发表

文章 1600 余万字 。 在本报发表的

第一篇是 1959 年 1 月 8 日的 “并

非 ‘劳动为次’”。 因为发表文章中

加按语多 、 新观点多 、 转载多 、 引

起讨论多 ， 您被称为 “四多 ” 学

者。 对此， 您是如何面对的？

邓伟志 ： 一个人在与人相处

时 ， 要求同存异 。 在学术研究中 ，

要求异存同 。 拾人牙慧是没出息的

表现。 爱重复套话 ， 是 “高级 ” 抄

袭。 说得重一点 ， 套话连篇 ， 对上

是 “语言行贿 ”， 对己是 “语言索

奖 ”。 几十年来我在写作上坚持求

异求新， 追求 “语不惊人誓不休 ”。

后来发现 ， 理论上的革故鼎新之路

并不平坦 。 革故 ， “故 ” 会出来

骂； “求异” 会被人视为 “异类 ”。

上世纪 80 年代初 ， 我在 《文汇报 》

连发 《家庭的淡化问题 》 《中国的

学派为什么这么少 》 《淡化当官心

理———谈当官与做学问的函数关

系》 三篇文章 ， 篇篇引发争论 ， 赞

成我者说我 “独具匠心 ”， 反对我

者说我 “别有用心 ”。 我与 《文汇

报》 同龄 ， 我乐于在 《文汇报 》 上

发表文章。

但是 ， 做学问不可能没争议 ，

争议也可以成推力 ， 推动逻辑更严

密， 概念更准确 。 一触即跳不是学

者应有的气度 。 即使人家是吹毛求

疵 ， 也应当感谢人家花气力吹毛 ，

感谢人家找出了 “疵 ”。 天下没有

无疵之佳作 ， 何况我们的拙作 ！

要堵住人家的嘴应在写作过程中

下苦功 ， 堵在文章刊出之前 ， 文

章刊出之后就应当欢迎七嘴八舌

了 。 我不怕争议 。 我曾在文章里

说 ： “我的名字叫邓伟志 ， 我的

号叫 ‘邓争议 ’。”

我知难而进 ， 写过几篇 “不合

时宜” 的文章 。 比如 ， 在党史研究

中出现不太尊重历史的问题时 ， 我

著文罗列了党史研究中的十种现象，

批评 “一俊遮百丑 ” “一丑遮百

俊”， 批评 “老子英雄儿好汉” “儿

子英雄爹好汉 ” 等问题 。 我准备好

了有人反驳 ， 结果平安无事 。 在有

人为 “兼顾公平论 ” 粉饰 ， 讲 “第

一次分配讲效率 ， 第二次分配讲公

平” 时， 我提出第一次分配 、 第二

次分配都要讲公平 ， 甚至在被我称

为 “第三次分配 ” 的慈善 、 救济工

作中也要把公平放在首位 。 到目前

为止， 尚未见到反批评的文章。

王羲之说 ： “仰观宇宙之大 ，

俯察品类之盛 ， 所以游目骋怀 。 ”

读和走都是 “游目”， 我相信 “游 ”

过 “目” 的人 ， 胸怀会豁达的 ， 会

尊重差异， 包容多样的。

文汇报 ： 在国内学术界 ， 您是

第一个在社会学重建后在社会学系

开设 “家庭社会学 ” 课程的 ， 第一

个提倡 “妇女学 ” 的 。 新时代改革

开放的伟大实践为理论创造 、 学术

繁荣提供强大动力和广阔空间 。 您

对推进理论创新有何见解？

邓伟志 ： 改革让学者改观 ， 开

放让学者开朗 、 开窍 、 开通 。 从事

学术研究就是从事学术创新 。 创新

是学术的生命 。 生命有长短 。 我吃

过写短命文章的亏之后方才在创新

上下功夫的 。 要在理论上有所创

新， 一定要有坚厚的理论功底 。 通

才取胜是当今出理论的主渠道 。 如

今攻克任何一门学科的前沿阵地 ，

都少不了运用多种的力量 。 对社会

科学工作者来讲 ， 对自然科学也要

有所涉猎。 大跨度的结合 ， 容易产

生大跨度的联想 ， 容易提出大跨度

的假说。 在理论上有所创新 ， 一定

要尊重实践。 社会实践是社会学理

论的富矿， 只要我们遵循理论研究

的规律去认真研究 ， 就一定会从富

矿中提炼出 “优质钢 ” 来 。 要在理

论上有所创新 ， 一定要开展学术讨

论 ， 讨论是思维共振 ， 优势互补 。

但也绝不能搞 “论坛经济 ”， 论坛

要有新论。 要防止的主要倾向是瞎

创新、 创 “假” 新。

学无止境 ， 作为学者宁为学问

所困 ， 不为财富所累 。 为了学问 ，

我的做法是 ： 生活简单化 ， 知识复

杂化 。 学人要把汗水洒在学问上 。

洒汗水的过程是： “读＋走” →写 ，

在写的时候 ， 在写了遇到别人跟你

商榷的时候 ， 又会感到走得不多 ，

读得太少 ， 于是再来个 “再读＋再

走 ” →再写 ， 循环往复 ， 以至无

穷， 螺旋式上升。

我的走， 是走又不是走， 常常是摸、 爬、 滚、 打， 匍匐前行

学问上的争议也可以成推力， 推动逻辑更严密， 概念更准确

改革让学者改观， 开放让学者开通。 创新是学术的生命

学 人 要 把

汗 水 洒 在 学 问

上。 洒汗水的过

程是 ： “读＋走 ”

→写 ， 循 环 往

复 ， 以至无穷 ，

螺旋式上升。
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